

PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA. Imprenta Balear. Rullan, hermanos. Garcia. MAHON. Orfila. (D. Dom.º IVIZA. Cabot.

Sale todos los dias excepto los sábados.

EL BALEAR,

PERIODICO DE LA TARDE.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Por un mes. En Mallorca. 8. rs. En Menorca é Iviza franco de porte. 10 rs. En los demas puntos del Reino, id. id. 12 rs. Cada número suelto. 1 ct.

PALMA.—JUÉVES 29 DE MARZO DE 1849.

CORTES.

CONGRESO.

PRESIDENCIA DEL SR. MAYANS.

Sesion del dia 16 de marzo de 1849.

Abierta la sesion á las dos y cuarto, se lee el acta de la anterior, y es aprobada.

ORDEN DEL DIA.

Proyecto de ley de bancos.

El señor Vabey.—Yo creo, señores, que en la discusion de la totalidad solo han debido tocarse cuatro cuestiones. No se asuste el Congreso porque, aunque divido mi sermon en cuatro puntos, voy á ser breve. Primera cuestion: ¿debe haber un banco en España? Segunda: ¿ese banco debe ser un banco de emision? Tercera: ¿debe establecerse en Madrid y debe ser el de San Fernando reorganizado? Cuarta: ¿la presente ley llena todas las condiciones necesarias para la existencia de ese mismo banco?

Acerca de la primera cuestion, señores, no me detendré porque todos estamos de acuerdo acerca de los beneficios que reporta el establecimiento de un banco.

La segunda cuestion es la necesidad de que el Banco sea único de emision. Señores, si el Banco de San Fernando fuera solo una sociedad anónima, no habria necesidad de tratar de que este Banco fuera el único, podria haber muchos; pero la circunstancia de ser Banco de emision, de poner en circulacion billetes que sustituyen á la moneda, exige que esté bajo la inspeccion inmediata del gobierno, una de las grandes ventajas del establecimiento de un Banco único de emision, es que puede hacer una nivelacion de los cambios.

El señor Presidente.—Se suspende esta discusion. El señor ministro de la Gobernacion tiene la palabra.

El señor conde de San Luis, ministro de la Gobernacion (vestido de gran uniforme), ocupa la tribuna y lee dos proyectos de ley. El 1.º proponiendo que se autorice al gobierno para poner en planta otro proyecto que lee sobre nombramientos de empleados dependientes del ministerio de la Gobernacion. El 2.º concediendo la pension anual de 2,000 reales, á cada una de las viudas de tres alcaldes asesinados en la provincia de Búrgos por el Estudiante de Villasur.

El señor Presidente.—Estos proyectos pasarán á las secciones. Continúe la discusion.

El señor Gonzalo Moron.—Señores, todos sabemos las inmensas raices que las instituciones de crédito han echado en Inglaterra y en los Estados-Unidos. En 1830 llegaban á novecientas las bancas que existian en Inglaterra; y en 1839 habia otras tantas en los Estados-Unidos; y una de las causas que mas influyeron en los abusos de la emision de papel fué el monopolio con que se quiso establecer la gran banca de Lóndres.

En medio de las grandes bancarrotas que ocurrieron en Inglaterra y en los Estados-Unidos se han propagado las teorías de bancos, creyendo necesario crear una banca única nacional responsable ante el parlamento, y se entendió la doctrina de que emitir billetes era como acuñar moneda; y de aqui la idea de que solo el gobierno podria crear esos signos monetarios.

Es necesario tener presente que á pesar de que estas ideas iban estendiéndose, el mismo sir Roberto Peel, cuyos magníficos discursos en la cámara de los comunes en 1844 se citan como la autoridad mas respetable, se limitó á fijar la cantidad de billetes que podia emitir el banco de Lóndres, y dejó subsistente la multiplicidad de bancos que existen en Inglaterra y en el pais de Gales. ¿Y qué resultados han dado estas restricciones que, como se vé, están tan lejos todavia de la teoría del banco único? Cerca está la crisis de 1847 en Inglaterra, crisis que, si en parte fué promovida por la falta de cosecha en Irlanda, por la grande importacion de cereales y por la impru-

dencia de algunos hombres de negocios, la consideran hombres muy entendidos en materias de crédito como efecto de las mismas medidas que sir Peel estableció en 1844.

Pero aunque el establecimiento de un banco único fuera útil en otros paises, seria completamente inaplicable á los intereses del nuestro. Señores, yo quisiera tener los conocimientos geológicos de Carlos Lyel para pintar la profunda esterilidad del suelo en que está situado Madrid, esta ciudad sin incombustibles, escasa de aguas, donde la vida es carísima, donde las frecuentes variaciones de la temperatura repelen á los habitantes, donde la generalidad de estos está en pleno sistema penitenciario, es decir, en el sistema celular que prevalece en las casas de Madrid. Yo, despues de haber meditado mucho sobre las industrias mas importantes de Madrid, solo he encontrado las siguientes: casas de huéspedes, agentes de negocios, pretendientes, cajistas é impresores, prenderos, aguadores y mozos de cordel. (Risas).

Esta hilaridad que observo en el congreso es una prueba que esa ley es una cosa completamente ridicula.

El señor ministro de Hacienda nos dijo el otro dia que esta cuestion no venia libre. Yo preguntaré al gobierno si no venia libre porque el gobierno tenia que respetar derechos creados, intereses adquiridos ¿con qué título se establecen en este proyecto modificaciones que lastimen esos intereses y esos derechos?

Tambien habló el señor ministro de Hacienda de las diversas causas que han producido la crisis monetaria de Madrid. Esta crisis ha tenido el mismo origen que todas las demas. Sabido es que nunca hay en un pais mas cantidad de numerario que la proporcionada á las necesidades de la circulacion.

El señor Cantero.—Suponiendo que el Congreso desechase el proyecto de ley que se discute, y que hubiese bancos múltiples, y que toda persona pudiera formar un banco bajo condiciones dadas, la ley que para este fin se hiciese seria impotente y no produciria ningun efecto.

Convengo con el señor Moron, que quitando de Madrid la corte, los ministerios, los empleados y otros motivos de poblacion y grandeza quedaria reducido á un villorio despreciable, porque no es un pueblo productor.

Mas, ¿quiere por ventura el Sr. Moron que nos traslademos á Valencia? Si tuviéramos un camino de hierro no habria un inconveniente en que nos trasladásemos congreso y diputados, pero fraccionados ya, conoce el señor Moron que no es tan fácil.

El cargo que el señor Moron ha hecho al banco sobre la moneda quebrada, es infundado é injusto. El banco no hace moneda, está en el bolsillo de todos, y si aquel establecimiento la ha dado y recibido, ha sido en virtud de un deber y de un derecho correlativos.

Siendo ministro el señor Salamanca empezó á esparcirse la idea que los bancos de San Fernando é Isabel II estaban en mala situacion. La prensa periódica se apoderó de esta cuestion como de una arma de partido, y me acuerdo de artículos que venian en el Faro, y que eran dirigidos al objeto de que el ministro se contuviera en aquella pendiente. El ministro viéndose atacado cometió la imprudencia de publicar en 2 de julio de 1847 el estado de las deudas que el gobierno tenia con el banco, y del cual resultaba que se debian á este 217 millones. Hé aquí el principio de la crisis.

Señores, en una revolucion como la de Francia, en un cataclismo que conmovió á toda Europa, ¿puede creer el señor Bermudez de Castro que no se habia de conmovér Madrid y toda España, y que los hombres de dinero que son los que tienen mas miedo (risas), no lo habian de ocultar tambien? Esa revolucion, que hizo que nuestros valores en la bolsa desde 30 que estaban bajarán á 24 y que las acciones del banco bajarán tambien, ¿no habia de afectar tambien á los tenedores de billetes de banco, y que el que tuviera un billete lo quisiera hacer plata? Pero vino el 26 de marzo, la sangre corrió por las calles,

la inquietud que produjo este acontecimiento en Madrid fué inmensa.

La crisis se manifestó entonces rápidamente, ya no hubo dique, las puertas del banco se vieron invadidas, y á pesar de que se cambiaba en un principio mas de medio millon de reales diario y despues ocho mil duros, no calmaba la desconfianza. El banco pudo alimentar la circulacion metálica de este pueblo trayendo el dinero de las provincias. Vino el mes de junio, y el gobierno tenia la obligacion de pagar cincuenta millones por los intereses de la deuda del 3 por 100, y el banco sacó al gobierno de ese apuro.

Si en algun tiempo S. M. tuviera por conveniente llamar al partido progresista á gobernar, cosa que la veo un poco difícil, porque el viento que corre no es ese (risas), y se me confiara la cartera de hacienda, yo haria los mismos contratos con el banco que ha hecho el señor Mon, porque en ellos pierde el estado menos que con otros.

En aquel momento la mayoría de la junta directiva compuesta de personas del partido progresista, prefiriendo el honor castellano al interés de partido, en vez de crear embarazos al gobierno, le sacó de ese conflicto.

Creo que el Congreso está fatigado. Para concluir contestaré algunas palabras á lo que dijo el señor Bermudez de Castro acerca de que el banco estaba muerto. Señores, yo creo que se puede hacer la oposicion mas exagerada; pero que al hacerla debe mirarse si se lastiman intereses creados de esos que están enlazados con la pública prosperidad. Se ha dicho que el banco ha muerto, despues se nos dijo que estaba convaliente, y por último que tenia 100 millones. Pero sea cualquiera el capital que tenga, ¿hay derecho para examinar una casa mercantil?

Un señor diputado: sí.

El señor Cantero.—Yo digo que no: en Madrid se han presentado en quiebra de veinte y cinco á treinta personas durante el año 48. ¿Hubiera sido delicado y caballeroso anunciar esta quiebra? Pues si nadie la hubiera anunciado por el temor de dañar el crédito y la honra de estos particulares, ¿cómo se anuncia que el banco está muerto cuando hay intereses de tanta consideracion por medió?

No, señores, no está muerto el banco; tiene para pagar lo que debe, incluso los cien millones de billetes, los veinticuatro de depósitos judiciales, lo que debe á los particulares, y todavia por este balance le quedan doscientos millones, que si no son todos en metálico, no tardarán en serlo.

Señores, léjos de haber muerto el banco, cada dia mejora su crédito, la gente acude con preferencia al establecimiento, las cuentas corrientes se le aumentan, y es sensible que los representantes del pais vengan á decir que ha muerto, para que crean las naciones extranjeras que estamos sumidos en la mayor miseria.

Se suspende esta discusion.

El presidente anuncia que continuará mañana, y levanta la sesion á las seis y cuarto.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

INGLATERRA.

Londres 16 de marzo.

El Times anuncia que el barco de vapor Bombay, que se habia comprometido á transportar armas y voluntarios para los insurgentes de Palermo, habia sido detenido por las autoridades de la aduana de Black-vall: créese que el gobierno ha dado esta orden para impedir las interpelaciones que debian hacerse en el parlamento sobre el particular.

ALEMANIA.

La Gaceta alemana publica las noticias siguientes: «En

La actualidad hay en Cronstadt 7000 rusos y 5000 en Hermanstand: en la frontera hay 6000 que solo esperan la orden para entrar en la Transilvania. Si las tropas diseminadas por los montes Krapacks no bastan para contener la proyectada expedición de los insurgentes húngaros en la Galitzia, entrarán en esta provincia los 25000 mil rusos que hay en su frontera.

Francfort 16 de marzo

Ayer llegó á esta el ministro austriaco conde Stadior procedente de Berlin, luego despues se tuvo un consejo de ministros.

— Además de una fragata americana comprada por el poder central alemán, acaba de comprar este último dos fragatas americanas de la fuerza de 600 caballos, las cuales llegarán á la embocadura del Weser á primeros de abril.

AUSTRIA.

Viena 10 de marzo.

Hoy corrian rumores en esta, que dos de los miembros de la dieta, complicados en el asesinato del general ministro de la guerra conde de Lotoue, debían ser fusilados.

— Pasan muchas tropas austriacas por Viena, procedentes de la Moravia y Bohemia, con dirección á Italia.

PRUSIA.

Berlin 15 de marzo.

Háblase de una nota dirigida por la Rusia á nuestro gobierno, en la cual el gobierno del Czar dice esta resuelto á enviar una expedición de 25,000 hombres hácia la isla de Aslen, y un subsidio de seis millones de rublos para auxiliar á la Dinamarca, en el caso de que la Prusia volviese á hacer la guerra al gobierno dinamarqués. Dicha nota amenaza además bloquear todos los prusianos por una escuadra, é invadir el gran ducado de Posen con 25,000 hombres, si el rey de Prusia acepta la corona imperial de Alemania. Para hacer frente á esta amenaza, dícese que un ejército prusiano que evalúan ser de 20,000 hombres mandado por el general Hirschberg, ha recibido orden de concentrarse en la frontera de Mecklemburgo, de donde probablemente será dirigido contra la Dinamarca.

ITALIA.

El 13 hubo en Florencia una grande revista de la guardia nacional, á la cual asistieron cerca de 3000 nacionales, los cuales ofrecieron defender la república.

— El general en jefe Chrzanowski, ha dirigido una proclama al ejército piemontés. El mariscal Radetzky ha hecho otro tanto en términos muy vivos. «A Turin, les dice, que el nombre de aquella capital sea el orden del día en todo el ejército, allí debemos conquistar la paz: adelante pues, soldados, á Turin.»

— Dícese que al general Ramorino le ha sido quitado el mando de la división lombarda.

— La Nacione de Turin anuncia que el general francés Mortier, ha salido de la capital del Piemonte para el cuartel general, á fin de hacer el último esfuerzo á favor de la conservación de la paz.

— Mr. Gioberti, que continúa en Turin, va á publicar un nuevo periódico para hacer una viva oposición al actual ministerio, al cual llama ministerio de republicanos disfrazados, capaces de perder la monarquía constitucional y la casa de Saboya.

— Las comunicaciones del Piemonte con la Lombardia, están completamente interrumpidas.

— Las fuerzas austriacas en Italia se componen de 40 batallones de infantería, 14 id. de cazadores del Tirol, 5 id. de granaderos, 7 regimientos de caballería, que tienen un efectivo de 6000 caballos y 2 regimientos de artillería.

El ejército piemontés consta de cerca 90,000 hombres de todas armas, comprendidos los voluntarios.

— El 12 llegaron á Florencia los comisionados de Roma para solicitar la reunión de la Italia central, é invitar al pueblo toscano envíe directamente sus representantes á Roma para tratar de los intereses de ambas repúblicas.

— Las noticias de Palermo del 8 de marzo, anuncian se tenía por cierto sería desechado el ultimatum del rey de Nápoles y que no se dudaba se principiarian cuanto

antes las hostilidades. La ciudad de Palermo está llena de ardor, pero el resto de la Sicilia está cansado de la guerra, y todos temen por el triunfo del rey de Nápoles: su única esperanza se funda en una conflagración general.

— Un periódico de Nápoles dice, que el almirante inglés sir Parker, debía al salir de Palermo, reunir su escuadra con la de sir Napier y hacerse á la vela para los Dardanelos.

— En una carta de Castellamare (Nápoles) que publica el *Barcelones* leemos entre otras cosas lo siguiente:

«La división española continúa tanto en la bahía de Nápoles como en Gaeta, siendo el objeto de todas las consideraciones por su mejor proceder; ni un solo marino ha dado que decir, y ocupados en su instrucción diaria, pasan por los mas disciplinados y de mejores modales.

— La legion extranjera es la que gobierna en Palermo: como toda es compuesta de aventureros de varias naciones, lo que quieren es la guerra para sus fines particulares.

Liorna 10 de marzo.

El principal autor de la ruina de Italia es Mazzini; este es un visionario que explota las ideas revolucionarias dando impulso á unos 200 individuos, reclutados en Marsella, que trajo consigo á Génova, Liorna y ahora á Roma, despues de haberse obligado á salir de Génova donde conspiraba contra el rey Carlos Alberto. La Constituyente Italiana es el órgano de sus teorías y declamaciones extravagantes: este periódico tiene por auxiliares á los periódicos de Toscana y de Roma, los cuales están acordes para desnaturalizar los hechos á fin de engañar la prensa francesa é inglesa. El *Alba*, la *Epoca* y otros periódicos que antes se distinguían por sus sabios escritos, han sido obligados por amenazas á seguir el mismo camino.

La anarquía mas completa reina en Toscana y en Roma: estos dos estados, tan bien gobernados por dos principes, que todas sus miras se dirigían á la felicidad de sus pueblos, son en el día teatro de robos y crímenes tan frecuentes, que hasta los mismos hombres que están á su frente han hecho esfuerzos extraordinarios para poner un término, aunque en vano. Liorna es el foco donde se encuentra todo lo mas vil de la Italia; en Roma sucede otro tanto.

Génova 17 de marzo.

Los austriacos cuentan con un triunfo completo; su intención es de disputar el terreno palmo á palmo á los piemonteses, y anuncian estarán pronto en Turin.

— Carlos Alberto manda la Brigada de Saboya; el mando en jefe del ejército piemontés ha sido confiado al general polaco Chrzanewski; quien acaba de destituir á los generales Broglia y Biscaretti, y hecho fusilar varios soldados para evitar la insubordinación que tan fatal fué el año pasado.

— La *Gaceta* de Milan publica el entusiasmo que causó en el ejército austriaco la denuncia del armisticio; tan luego como se supo esta noticia se improvisó una brillante serenata: ocho músicas fueron á la *Villa Reale* y ejecutaron el himno popular, con vivas entusiastas dados al emperador y al mariscal Radetzki.

— El 12 del corriente falleció en Savona, la reina Maria Cristina de Borbon, esposa del difunto rey Carlos Manuel.

— El rey de Nápoles, como todo lo hacia preveer, ha disuelto las cámaras.

Gaeta 14 de marzo.

Ayer pasó por nuestro puerto en un barco pescador, el gran duque de Toscana, que se dirigía á Mola de Gaeta con toda su familia.

— Los empleados en la biblioteca pontificia del Vaticano, han recibido orden, lo propio que los del Vicariato, para adherirse á la república: igual orden se ha dado al colegio de teología de la Sapiencia y Seminario pontificio romano: todos han contestado por la negativa.

— El encargado de custodiar las habitaciones pontificias en el Vaticano, se ha negado á entregárselas á los sujetos nombrados por el ministerio, sin recibir orden expresa del mayordomo del Papa.

— En Roma ha habido una demostración popular dirigida por Cicer-Vaccio en honor de Mazzini: este visionario publicó una arenga, en la cual dijo que Roma nada tenía que temer del Austria, por cuanto el *Austria era un fantasma*.

— Parece que en Roma el jefe de la Joven Italia, Mazzini aspira á la dictadura, y que sus partidarios han hecho una tentativa al efecto. Los triunviros y su ministerio fueron atacados con mucha violencia el 6 en la constituyente por los partidarios de Mazzini, no obstante de que de los siete ministros cuatro hacían dimisión: todavía no han podido dominar completamente á la Asamblea, pero no hay duda lo conseguirán con sus amenazas.

NOTICIAS NACIONALES.

MADRID 17 DE MARZO

— Segun dice el *Clamor* de hoy el general Gallegos ha salido comisionado por el gobierno en busca del general Serrano.

— Dice hoy la *Reforma*:

«En toda la semana entrante, espérase en Madrid al señor Olózaga. Este distinguido diputado piensa, segun nos dicen, trasladarse á Córdoba, casi sin detenerse en esta capital.» *(Esperanza)*

— Ayer interpeló el señor Galiano al gobierno en la alta cámara sobre los rumores que han circulado de una próxima intervención en Roma. El señor presidente del consejo contestó con la reserva propia de asunto tan importante, pero añadiendo con la lealtad y nobleza de sentimientos que amigos y adversarios reconocen en él, que habiendo la España ofrecido su apoyo al Soberano Pontífice, cumpliría su compromiso de la manera posible, pues si nuestro país, segun espresion del señor duque de Valencia, no tiene grandes recursos, es rico de valor, de patriotismo y de sentimientos religiosos. No hubo mas en la sesión.

— Tenemos entendido que el Sr. ministro de Gracia y Justicia trata de jirar una visita á los tribunales, lo cual se verificará con arreglo á la instrucción que al efecto dará S. E.

Parécenos que esta visita, que tratará de averiguar y examinar el curso y estado de los negocios, los efectos de conveniencia é inconveniencia de los preceptos del nuevo código en su aplicación, el estado de los tribunales, el del registro general de penados etc. etc., ha de producir muchos y buenos resultados para el público.

El señor Arrazola será severo á la par de justo, así lo esperamos con completa confianza, en valerse de los preciosos datos que en bien público le proporcione la visita. *(Popular.)*

— El sábado, segun se dice, debe salir para Italia, Austria y Moldavia, el señor marques de Bedmar, ya restablecido de su última enfermedad. *(Patria.)*

— Parece que los empleados activos cobrarán una mensualidad á fines de esta semana ó á principios de la que viene.

— Dícese que dentro de pocos días se ocupará el Senado de una cuestión que aunque resuelta explícitamente en la Constitución del estado, será promovida por consideraciones especiales.

La cuestión es si el cargo de consejero real se halla comprendido en las categorías que establece la Constitución pasa ser nombrado senador. *(Clamor.)*

Idem 21.

Los empleados activos cobraron ayer una mensualidad. Por lo visto, y segun opinion de personas que tienen motivo para calcular con algun acierto en la materia, parece que el señor Mon se ha propuesto dar en el presente año una mensualidad á los empleados activos cada cuarenta días, y otra á las clases pasivas cada sesenta. Es decir, nueve pagas á los primeros y seis á los segundos.

— Cuatro reales ha bajado estos últimos días el precio del trigo en Madrid. Este beneficio se debe á causa del temporal que acaba de espermentarse y que ha fertilizado los campos extraordinariamente. Apesar de esto siguen los tahoneros cobrando un cuarto de mas en el precio del pan. Aviso á quien corresponda. *(Esperanza.)*

Segun dicen varios periódicos, parece que los señores don Ramon Durán de Corps, capellan de honor, y don Miguel Golfanguer, sumiller de cortina, han cesado en las funciones que respectivamente desempeñaban en la capilla real.

— Ha salido de esta corte para Barcelona la señorita Ansótegui, cantatriz muy notable, de quien los periódicos todos han hecho los mayores elogios. Es sensible que esta jóven de tan relevante mérito no haya sido contratada para alguno de los teatros de esta corte.

(Heraldo.)

— Siguen las precauciones militares en esta capital, sin que sepamos ni podamos atinar el motivo que las origina. El domingo por la noche no solo hubo retenes en todos los cuarteles, incluso el de artillería donde toda aquella permaneció una batería enganchada, sino que el principal fué reforzado por mayores fuerzas que las acostumbradas.

— Ha sido agraciado con la llave de gentil-hombre de cámara con ejercicio el señor baron de San Petrillo y de Campo Sobrarbe.

— Don Plácido Jové y Hevia ha sido nombrado consul de España en Atenas.

— En vista de lo prevenido en el artículo 7.º del real decreto orgánico de los teatros del reino, ha acordado la junta de censura en sesión de ayer no admitir à censura obra alguna dramática ni argumento de baile que no esté aceptado previamente por alguna empresa teatral, lo que se acreditará con oficio del director de ella.

(Patria.)

Idem 25.

La muerte continua haciendo victimas entre la juventud y las personas mas elevadas. Ayer à las tres y media de la tarde ha fallecido el jóven conde de las Navas, que hacía apenas seis dias figuraba en los paseos, en las reuniones y en todas partes.

Un sarampion maligno ha llevado à la tumba en tan breve espacio al que fué modelo de hijos, de hermanos y de amigos. A la edad de 33 años, y en una posición tan brillante por su nacimiento y por sus adelantos en la carrera diplomática, la parca implacable ha cortado el hilo de su existencia. Ninguno de cuantos le conocian será indiferente à esta pérdida, que deja sumido en la desesperación à su padre, el señor conde viudo de las Navas, y à su numerosa familia.

(Heraldo.)

— Escriben de Murcia con fecha 19, lo siguiente:

«Segun los rumores que esta mañana han circulado referentes à algunas medidas tomadas por las autoridades en la noche anterior, parece que se temia fuese alterada la tranquilidad pública. En el cuartel del ex-convento de Santo Domingo que es el que ocupan los quintos, parece que se ha tenido la mas esquisita vigilancia; se han duplicado los centinelas, y desde las diez de la noche se pedía el quien vive contra lo acostumbrado, y no se permitía el tránsito a las gentes. Nosotros nada hemos observado, ni damos crédito à las diferentes versiones que se hacen en tales hechos; entendemos por el contrario que la tranquilidad se halla bien asegurada.

El famoso Vicente Franco y su camarada, entendido por Mala Madera, ambos desertores de presidio, célebres por sus fechorías y terror de estas comarcas, fueron encontrados en la mañana de ayer à las inmediaciones de esta ciudad por una partida de la guardia civil. Se les intimó la rendición en nombre de la Reina; mas como se resistiesen à viva fuerza, é hiriesen al sargento que mandaba la partida, les hizo esta fuego, y en el acto quedaron victimas. Los cadáveres han sido espuestos al público, que se muestra satisfecho viéndose ya libre de semejantes seres.

(España.)

— Escriben de Zaragoza con fecha 17 del actual.

Esta noche hemos tenido algun movimiento, de que somos deudores à los contrabandistas. Teniendo noticia un comisario de policía de que en una de las posadas inmediatas al Pilar habia una reunión sospechosa, se dirigió a ella con su ronda, y al querer sorprenderla le recibieron con una descarga, de que resultó herido y la espada rota. Naturalmente se contestó à la agresión con algunos disparos, y uno de los contrabandistas estará ya probablemente en el otro mundo. El gefe político se presentó al instante en el sitio de la ocu-

rencia, y el posadero fué preso y la posada cerrada. Esto es lo sucedido, que me apresuro à comunicar à Vds., por si los hechos se alteran por otros correspondientes.

(Patria.)

Cádiz 15 de marzo.

Han llegado procedentes de Barcelona en el vapor Blasco de Garay, 210 prisioneros de la facción de Cataluña, los cuales han sido conducidos à las Cuatro Torres.

Y en el vapor Mercurio, procedente de Barcelona, conducido por un oficial y cuatro guardias civiles, el gefe carlista don José Domingo Arnau, cuñado de Cabrera.

Barcelona 22 de marzo.

Hace dos dias dijimos, refiriéndonos à las noticias algo tristes que de Solsona y sus contornos recibimos, que la facción en su agonía causaba los mayores estragos y violencias, pues cosa sabida es que la crueldad es compañera inseparable de la debilidad, como la generosidad lo es del valor. No léjos de Barcelona, en Vilamajor del Vallés ha sucedido un caso que confirma esto mismo.

Saben ya nuestros lectores que el coronel D. Camilo Francisco de Batlle hizo una escursión atravesando el Vallés, llegando hasta el Monseny y Pla de la Calma, en cuya expedición cogió doce rebeldes, dos de ellos de alguna cuenta. Pues bien, de esto tomó pie el cabecilla Plans para coger el día 17 à los ayuntamientos de san Antonio y san Pedro de Vilamajor, à cuyos individuos previno que pues no le habian dado parte de la llegada de Batlle, sus dos terceras partes debian ser fusilados. Es de advertir que Plans por aquellos dias andaba fugitivo y errante, lo que prueba mas y mas su barbaridad, pues aun cuando hubiesen querido dar la noticia del movimiento de Batlle, no les habria sido posible. Mas aun: el mismo Batlle tuvo unos tiros con una gavilla que se dispersó, la cual habria podido anunciar à Plans la presencia de este. Pero no se trataba de esto, sino de causar una gran consternación en aquel pueblo, y poner en la agonía à los seis concejales à quienes tocó la suerte de ser fusilados.

Empero todo esto no era más que una farsa, muy cruel é inhumana, eso es, porque à los ruegos y mediaciones que como es de suponer se interpusieron en favor de los seis infelices, hizo como que se ablandaba, y dijo que lo consultaria à Cabrera. Aparentó salir à la montaña, y luego volvió diciendo que Cabrera les perdonaba la vida, pero que habia de ser con la condición de que le entregasen 2,500 duros en el acto. En fin, el negocio se compuso por dinero, pues robarlo era solo el fin que Plans se proponía, siendo del caso no olvidar que malamente podía consultar en minutos à Cabrera, cuando este no se movió aquel dia de sus guaridas de la alta montaña.

Estos son los rebeldes: por Plans se conoce à todos.

Idem 23

Ha sido robado el correo de Madrid, que debia llegar hoy.

Hoy ha llegado un labrador de la parte de Urgel, quien asegura que anteayer 21, se presentaron al señor brigadier Pons en Agramunt, una partida de facciosos de unos 150 hombres, la mayor parte armados y otros sin armas, solicitando servir à sus órdenes y en la brigada que él tan dignamente manda, para lo cual pedian armas los que no las tenian. Si bien por las circunstancias con que se refiere este hecho, y por la persona que lo ha referido, parece que ha de ser cierto, procediendo en este punto con suma escrupulosidad, debemos manifestar que no se ha recibido noticia alguna oficial acerca de este suceso. Mañana deberemos saber si es ó no exacto.

Idem 24.

Hoy à las tres ha pasado à mejor vida el Exmo. é Ilmo. Sr. D. Pedro Martínez de S. Martín à la edad de setenta y siete años. La mejoría que se habia anunciado antes de ayer fué aparente, y ya ayer apareció sumamente cargado de pecho y con síntomas à los ojos

de la ciencia mortales. Benéfico y compasivo habia distribuido sus bienes en limosnas à los pobres que han perdido en él un padre cariñoso, siempre dispuesto à socorrerles.

Hemos oido asegurar que ha muerto pobre; su filantropía sin limites habia agotado todos sus recursos. En la muerte del respetable Sr. Martínez de S. Martín, ha perdido la iglesia un celoso prelado, la reina uno de sus mas cordiales servidores, esta diócesis un pastor benévolo y caritativo, y los pobres un padre. ¡Dios haya premiado sus virtudes con la corona de los justos!

— Para que nuestros lectores se hagan cargo de la actividad que despliega el gabinete inglés en las presentes circunstancias, y cuanto se prepara para el porvenir, debemos hacer notar que segun dice el Times en uno de los primeros números de este mes, hay en construcción en los arsenales de aquella nación 7 navios de tres puentes, 6 de 90 cañones, 8 de 84, y ademas 16 fragatas de primera clase y 30 vapores de guerra: total de buques en construcción 67.

El gabinete de S. James comprende muy bien la célebre máxima de política internacional: para conservar la paz es preciso aprestarse para la guerra.

— El cuartel general se hallaba el dia 22 en Hostalrich. Se habla con variedad de los planes é intenciones del Exmo. Sr. Capitan general, y de la dirección que habrá tomado, y por lo mismo creemos lo mas acertado esperar noticias ciertas, y no aventurar ninguna conjetura.

Idem 27.

Tenemos datos ciertos para asegurar que Cabrera en pocos dias à enviado à un amigote suyo, residente en Francia, algunos cajoncitos de buenas onzas de oro. Siempre hemos dicho que el tigre del Maestrazgo y de Cataluña dispondria con toda prevision un buen lecho donde caer, cuando crea prudente retirarse.

Se pregunta generalmente que hace Cabrera que tan poca parte toma en las correrías de su gente, si es que suyos pueda llamar à los facciosos, pues tenemos mas de una razon para creer que le aborrecen; y nosotros contestamos ¿que acaso no es hacer nada eso de expedir órdenes para que de todas partes y por todos medios se saque dinero y mucho? ¿No es nada premiar la actividad en el saqueo de los pueblos como un servicio de los mas interesantes? ¿No es nada arruinar à los pueblos de Cataluña para fomentar la corrupción de la pequeña corte de Montemolin y para llenar el mismo sus bolsillos y gabetas? Si todavia se quiere que haga mas, creemos que à serle posible nos venderia como negros al mejor pastor con tal que hubiese quien le ofreciese dinero abundante para saciar su sed de oro.

(Fomento.)

NOTICIAS DE ULTRAMAR

RIO DE LA PLATA.

Montevideo 6 de enero.

Nuestra valiente guarnición continúa haciendo una vigorosa resistencia à las bandas de Rosas.

— El 1.º del corriente enero se efectuó la apertura de las cámaras de Buenos-Aires: Rosas pronunció el discurso acostumbrado del cual tomamos lo siguiente «Mi gobierno quisiera vivir en paz y buena armonía con todas las potencias; no hemos podido restablecer nuestras antiguas relaciones con la Inglaterra y Francia: parece menos difícil efectuarlo con la Inglaterra que con la Francia.»

— De orden de su gobierno, el comandante de la estación naval inglesa, ha remitido al gobierno de Montevideo cinco cañones de bronce, los cuales fueron tomados en el combate de Obligado.

(Fomento.)

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES.

ADMINISTRACION DE CONTRIBUCIONES INDIRECTAS de las Baleares.

Se avisa á los sugetos que tengan géneros frutos, efectos, ó líquidos del reino constituidos en depósito doméstico para que dentro de los tres primeros dias del mes de abril próximo venidero presenten en esta Administracion la relacion de las existencias que les resulten el dia 31 del actual, en la inteligencia de que al que deje de llenar esta formalidad se le exijirán los derechos de las partidas que consten de los libros de intervencion de los derechos de puertos por deberlos considerar consumidos con tal omision.—Palma 28 de Marzo de 1849.—P. O.—Francisco Mir.

GACETILLA COMERCIAL.

FONDOS PÚBLICOS.

Bolsa de Madrid del 22 de marzo.

OPERACIONES.

TITULOS DEL 3 POR 100.

Están á 22 p. c. pap.

TITULOS DEL 5 POR 100.

Están á 10 5/8 p. c. papel.

CUPONES NO LLAMADOS Á CAPITALIZAR.

Están á 6 1/4 p. c. pap.

DEUDA SIN INTERÉS.

Están á 3 7/8 p. c. pap.

ACCIONES DEL BANCO DE SAN FERNANDO.

De 2000 rs. nominales y 1000 desembolso.

Están á 54 p. c. papel.

Billetes. A 3/8 p. c. daño.

BILLETES DEL TESORO DEL EMPRÉSTITO FORZOSO DE 100.000,000 DE REALES.

Están á 64 p. c. valor dinero.

Nota.—Despues de la bolsa quedó dinero para el 3 p. c. á 21 7/8 y papel á 00.

Para el 5 p. c.: dinero á 10 3/8, 00 papel.

Para la deuda sin interes: dinero á 3 3/4.

Bolsa de Paris del 21 de marzo.

3 por 100 cupon 22 de diciembre. 52 fr. 80 cs.

3 por 100 cupon 22 de marzo. 82 fr. 83 cs.

Deuda activa de España. 16

Id. id. pasiva. 3 3/8

3 por 100 español de 1829. 29 1/2

Bolsa de Londres del 20 de marzo.

Consolidados: 91 1/2, 90 5/8 cerrado á 90 5/8 y 90 3/4.

3 por 100 español, 28 1/2 y 29.

Deuda activa de España, 15 5/8.

Id. pasiva de id, 3 3/8.

MERCADOS.

Sevilla 17 de marzo.

Trigo.—Se han vendido 619 fanegas al precio de 38 á 52 reales.

Cebada, 20 fanegas á 25 rs.

Acete.—Calzada 33 1/2 á 33 3/4.—Almacenado de 34 á 35.—Consumo de 41 á 42.—Gadaluquivir de 33 1/4 á 33 1/2.—Fábrica á 32.—Izquierda arrieria de la Calzada á 33 1/2.—Derecha de 32 1/4 á 33.—Malo á 33.—Almacenado á 34.

MERCADO DE INCA

Juéves 22 de marzo de 1849.

NOTA de los precios que han tenido endicho mercado los artículos de consumo que á continuacion se expresan.

Table with columns: Item, Unit, Precio menor (Lib., Suel, Din.), Precio mayor (Lib., Suel, Din.). Rows include Trigo, Candeal, Cebada, Habas, etc.

En los periódicos de Barcelona se lee el siguiente anuncio:

«El vapor frances LANGUEDOC, de la fuerza de 300 caballos hará un viage mensual empezando en el proximo mes de abril saliendo de esta para Palma y Argel el dia 12, y para Cette el 19 de cada mes La travesia se hará en 10 horas de esta á Palma, en 17 de Palma á Argel, y en 12 de esta á Cette.»



BUQUES ENTRADOS.

Dia 28.

De Barcelona en 1 dia vapor Mallorquin, cap. don Gabriel Medinas con 69 pasajeros.

De Nueva Orleans en 63 dias polacra Columbus, de 117 ton., cap. D. Francisco Palmer, con 13 mar. y algodón.

De Malta en 35 dias goleta inglesa María Teresa, cap. D. Antonio Bonelli y sin entrada sigue su viage, con 9 mar. y duelas.

De Sevilla en 16 dias laud Càrmen, de 55 ton., capitán D. José Escanellas, con 8 mar. y trigo.

De Benidorm en 6 dias laud S. Antonio, de 66 ton., cap. D. Juan Gimenez, con 8 mar. y trigo.

Dia 29.

De Marsella en 8 dias polacra francesa Luxoz, capitán María Razouls, y sin entrada sigue su viage, con 6 mar. y efectos.

De la Habana en 53 dias corbeta Joven Enrique de 248 ton., cap. D. Miguel Oliver, con 14 mar. y azucar



GACETILLA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

LOS DOLORES DE NUESTRA SEÑORA.

Entre todos los acontecimientos grandes, estupendos y maravillosos, con que el Omnipotente ha querido llamar profundamente la admiracion de las generaciones todas, hiriendo su sorpresa y escitando su asombro, en extasis de pasmo y espectacion, ninguno como el que en este dia nos pone en memoria la Iglesia. Un Dios hecho hombre clavado en una cruz entre dos criminales, exhalando gota á gota con la sangre su vida: y su madre que está allí cerca viéndole morir, tal es el suceso referido con todo el significativo prodigioso y elocuente laconismo, con que nos lo ha trasmitido el discipulo amado en su Evangelio. De todo habla cuando refiere la pasion de Jesus, pero cuando llega á Maria su madre se contenta con decir que estaba junto á la cruz de su Hijo. Laconismo con que dió á entender el Evangelista, que estaba su corazon traspasado de un dolor tan vehemente y profundo, que no lo podia describir ni explicar.

CULTOS.

El dia 30 de marzo en el oratorio de la casa de Misericordia se dará principio á la oracion de 40 horas que anualmente se consagran á la virgen Maria en sus dolores. La exposicion se hará en todos los dias á las seis de la mañana, y la reserva á las siete. En el primer dia se cantará á las diez y media la misa mayor con música, y habrá sermon que dirá don Cayetano Seguí, Pro. En el último dia antes de la reserva se cantará el Stabat de Haynd. El dia de los Dolores, y el domingo de Ramos á las cuatro y media de la tarde seguirá el septenario.

AFECCIONES ASTRONOMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las — 5 hs. 47 ms. Pónese á las — 6 „ 13 „ Los relojes deben señalar al mediodia verdadero las 12 hs. 4 ms. 47 s.



Perfumeria.—En el salon del peluquero Mr. Ratier situado en el Borne, junto al café de Bar-

to, se acaba de recibir otro nuevo surtido de perfumeria de Paris, que se compone de pastillas de jabones á la rosa, flor de naranja, avellana, Windsor, almendra amarga y otros, desde el infimo precio de 1 real 24 maravedises hasta 8 reales. Polvos de jabon á 4 reales, Pomadas superfina de ron y quinquina, macasar y del célebre Doctor Dupuyten en cajas de loza y de cristal á 10 reales. Idem grasa de oso, tuctano de vaca, macasar, jazmin, rosa, violeta y otros olores, en botes de cristal con dos onzas de pomada á 4 reales Idem idem de 1 onza y media á 3 reales 12 maravedises. Idem en botes de loza ordinaria á 2 rs. 24 maravedises. Aceites de todos olores de 3 rs. hasta 5 rs. Idem idem cuajado á 4 rs. Idem de verdadero macasar para conservar y hacer crecer el pelo á 4 rs. 24 mar. Cosméticos y cera bigote de todos colores y olores de 2 rs. hasta 4 idem, bandolinas á 4 rs. Opiatas á 4 rs. 24 mar. Verdadera agua de Botot á 8 rs. para curar el mal de dientes, blanquearlos y dar al aliento mucha suavidad. Polvos de coral y dentificos á 2 y á 4 rs. Aguas de colonia de Jean Marie Farina de 4 rs. hasta 14 idem. Idem de Portugal, Paris, lavanda ambrada y otras de 5 hasta 12 rs. Triples extractos en flascos de cristal con tapon esmerilado á 8 rs., de jazmin, violeta, ambar y otros muchos. Idem dobles de 3, 4 y 5 rs. Idem de fantasia en flascos de colores y dorados á 14 y 20 rs. Pastillas del serrallo para perfumar las habitaciones á 4 rs. 24 mar. Cold Cream para suavizar el cutis, quitar las pecas, los humores herpéticos y las cortaduras de los labios á 6 rs. 24 mar.

La baratura y buena calidad de dichos efectos, unidos á la aceptacion que mereció la primera remesa, hará conocer al público su utilidad.

Libros de lance.—En la redaccion de

este periódico daran razon de la persona que desea vender con una tercera parte de rebaja en su justo valor, hallándose en muy buen estado los siguientes libros:

- Panorama Universal histórico y descripcion de todos los pueblos. España. Tierra Santa. Rusia, Persia, Méjico y Alemania, Bélgica y Holanda, Estados Unidos, Suiza, Inglaterra, Ciudades Anseaticas, Malta, Polonia, Italia, Confederacion Germánica. Historia de la Inquisicion de España, obra original, conforme lo que resulta de los archivos del Consejo de la suprema y de los tribunales de provincia por don Juan Antonio Llorente antiguo secretario de la Inquisicion de Corte. Historia de Eusebio por D. Pedro Montengon. Moral Universal por Holvach.

En el Barato de libros establecido en el Borne núm. 34, se ha recibido un gran número de ejercicios cotidianos bonitamente encuadrados en pasta, los que para su pronto despacho se expenden al infimo precio de 3 reales, igualmente han llegado unos cuantos devocionarios de luto con cortes de plata á 24 reales. Se avisa ademas á los señores que tuviesen hechos pedidos con anticipacion, se sirvan pasar á recogerlos antes del domingo próximo en el que quedará definitivamente cerrado este despacho

Casa para alquilar.—Se desea encontrar una en un punto céntrico de esta ciudad que reuna todas las condiciones necesarias y tenga agua de fuente.

Criada.—Se necesita una que reuna buenas circunstancias. En esta imprenta darán razon.

Vapor mallorquin.—Suspendida por hoy su salida á causa del mal tiempo, la verificará mañana á las once y media.

IMPRENTA BALEAR á cargo de Pedro José Umbert, editor responsable.